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editorial



ALCIRA BORGES CARRERAS

LAS MUJERES
 DE MI VIDA

Mi madre y mi abuela vivieron en épocas
muy diferentes a la mía, esta no es mi
historia, es la suya.

Durante toda mi vida he aprendido de las mujeres de mi
familia, les debo todo. Hoy he querido parar y escuchar para

poder darme cuenta de la realidad. Esta es mi reflexión.

INFANCIA
Mi abuela fue rechazada al nacer por su propia madre por el hecho de ser mujer. A la espera de un hombre, mis bisabuelos

la abandonaron en la casa de mi tatarabuela. Se crió en una familia extremadamente humilde, sumada con la carencia
afectiva de sus propios padres, a los que veía en ocasiones puntuales. Su abuela la educó con amor y respeto, junto con sus

9 hijas. La alimentación era de subsistencia, cenaba todos los dias patatas fritas, el poder adquisitivo de su familia era
escaso, solo contaba con dos vestidos para todo el año, pasando mucho frío en invierno. Aún así, disfrutó de la niñez en las
calles de Vigo, jugando con sus vecinos, día tras día. Su educación fue orientada al servicio del hogar. Mi madre vivió en el

seno de una familia humilde, con poco poder adquisitivo. Empezó en el colegio pronto, a los dos años, y gracias a la
sensibilidad artística de mi abuela, pudo estudiar en el conservatorio de música de Vigo, a los nueve años. Para la hija de un

obrero y una ama de casa, estudiar en el conservatorio era considerado un privilegio, no tuvo piano hasta los 14 años, 5
años después de entrar en los estudios musicales. Sus necesidades básicas estaban cubiertas pero, apenas podían reparar

en lujos, no había dinero, el calzado incluso se pagaba a plazos. Aún así, mi madre tuvo la oportunidad de tener acceso a
libros y a conocimiento. Por esa razón, mi madre empezó a dar clase a los 14 años, hasta el momento. De educación

religiosa, recibió clases orientadas a las labores del hogar. Aun siendo estas dirigidas hacia una vida de mujer como ama de
casa, también recibía clases artísticas, científicas y de idiomas. Estudiar suponía un gran esfuerzo.

SOCIEDAD

Mi abuela vivió en una sociedad tremendamente patriarcal y machista, pero siempre ha sido una mujer
fuerte y con carácter que no dejó que ningún hombre la dominase, siempre que pudo evitarlo. En su primer

trabajo, de cajera en un comercio de ropa, a los 16 años, un día su jefe le dijo que debía llegar antes para
barrer la tienda, a lo que ella contestó:

 
• Para barrer me quedo en mi casa. 

• A usted cuando se case le van a dar mas palizas... 

• No será usted quien las vea.



Otra ocasión como esta fue en una comida familiar cuando, después de hacer ella toda la comida, su
cuñado se puso a recoger la mesa y su suegra le dijo: 

 - A usted no le da vergüenza estar ahí sentada mientras está un hombre recogiendo la mesa. 
-Los hombres tienen dos brazos y cinco dedos en cada mano, igual que las mujeres. 

 
Siendo la única mujer, consiguió hacerse respetar y nunca permitió que nadie la humillase por el hecho de

ser mujer; por esta razón es una gran inspiración. 
Cuando era pequeña, sus tías le habían hecho unos pantalones y siendo de las primeras mujeres que se

atrevieron a usarlos, recibió múltiples críticas. Porque los pantalones se consideraban un símbolo de poder,
como se refleja en la siguiente frase de la época: ¿Quién lleva los pantalones en casa? (refiriéndose al mando

del hombre en el hogar).
Durante la época de la emigración, ella quiso probar fortuna en Alemania, para ello necesitaba el permiso de

mi abuelo, el cual no se lo dio, coartando su libertad. 
La gente le decía a mi abuela que su marido la trataba demasiado bien porque no le pegaba. 

 
En la sociedad, las mujeres eran acompañantes de los hombres, pero mi abuela, iba a sitios sola, como el

cine, lo cual atrajo muchas situaciones incómodas, por hombres que se acercaban a ella con malas
intenciones.

 A pesar de la muerte de Franco, mi abuela, socialmente hablando no recuerda un cambio de actitud. Pero,
cuando empezó a haber sufragio universal real, mi abuela siempre acudió a votar y recuerda que había

hombres que no dejaban a sus mujeres, hermanas, hijas, etc, ir a votar.
 
 

Mi madre de pequeña percibía que el hombre era superior, más inteligente, más poderoso...desde pequeña
era consciente del machismo que reinaba en el mundo. Vivía con rabia las injusticias, lo mejor de las

comidas familiares era para el padre; cuando se acababan las celebraciones, las mujeres, como criadas,
recogían la mesa, lavaban y secaban el menaje, ademas de hacer la comida y servirla. En la casa solo

ayudaban las mujeres, en las labores de casa (a pesar de que en mi familia no fuera así, ella lo observaba al
rededor).

 
Notaba la discriminación en cuanto a sexos en las profesiones, en la publicidad, en las películas, en los

regalos del día del padre y de la madre e incluso en los juguetes de los más pequeños.
 De telón de fondo, la presión de los comentarios que etiquetaban a la mujer como el sexo débil, con menos

capacidad intelectual, que la belleza estaba reñida con la inteligencia, etc. 
Un hombre que tenía muchas relaciones, era normal, a una mujer que hiciese eso se la etiquetaba

denigrantemente o de baja moral, y sufría el rechazo de toda la sociedad de su alrededor.
 En ámbitos como la conducción seguía presente la humillación al sexo femenino, como calificaciones de

torpeza o inutilidad. 
El objetivo de algunas mujeres de su generación era casarse bien, ser solo madres y esposas, hecho que mi

madre rechazaba por la pérdida de libertad que eso suponía. El hecho de ser ambiciosa en los estudios,
siendo mujer, atraía comentarios como: 

- Para qué estudias tanto, si luego te vas a casar y tener hijos? Como si ese fuese su único objetivo en la vida.
ACTUALIDAD

Mi abuela, siendo la más veterana en la vida, y habiendo vivido en tres épocas muy diferentes, ve muy
complicado el cambio. Tendrán que pasar años, incluso décadas para que exista una igualdad real.

 
 En el caso de mi madre, cree que con esfuerzo de todos, tanto por el de las instituciones políticas, como

por el de todas/os las/os ciudadanas/os, podemos conseguir la igualdad real, y equilibrar la balanza
inclinada a favor del sexo masculino. Ilegalizando partidos e instituciones que atenten contra la libertad y los

derechos de cualquier ser humano.













MOTOR
WARP

Hasta hace poco más de una década la posibilidad de viajar por encima de la velocidad de la luz,
considerada la velocidad máxima alcanzable, era poco más que argumento de ciencia ficción. Pero, estamos

un paso más cerca de lograrlo gracias al llamado motor de curvatura (Warp drive) que se ha teorizado
recientemente y que permite curvar el espacio para vencer dicha barrera.

 
 Los investigadores de Applied Physics anunciaron la creación del primer prototipo del motor warp. Esto ha

sido recogido en un estudio, “Classical and Quantum Gravity”, en el que se evidencian los detalles del
modelo teórico de un motor de curvatura de propulsión por distorsión. 

 
Este modelo se basa en la teoría propuesta por el físico mexicano Miguel Alcubierre en 1994, que en ese

año publicó su solución para la Teoría de la Relatividad (en adelante conocida como “la métrica de
Alcubierre”) que según confiesa se inspiró en la famosa serie Star Trek y la nave Enterprise. Esto sentaba las

bases teóricas que permitirían a una nave espacial alcanzar velocidades superiores a 300.000.000m/s. 
 

Para que esto fuera posible, Alcubierre propuso que la nave debería viajar en el interior de una burbuja de
deformación espacial. De esta forma el espacio se “estiraría” detrás de la nave y se “encogería” delante
permitiendo que la nave recorriese una mayor distancia a la misma velocidad. Una analogía sería estar

encima de una toalla y encogerla por delante mientras la soltamos por detrás, sin desplazarnos nos hemos
movido en el espacio de la toalla. Así se curvaría el universo.

No se violaría la velocidad de la luz pero se podrían recorrer inmensas distancias en un tiempo ínfimo.
 

 No obstante esta teoría tiene grandes obstáculos, ya que para hacer esto posible necesitamos de
inmensas cantidades de energía y de energía negativa, que no conocemos cómo producir. Igualmente esto

se puede considerar uno de los avances más importantes de este siglo y un atisbo esperanzador de un
futuro con viajes interestelares.

El futuro de los viajes interestelares
ya está aquí.

Xián Núñez Carballido



 
 

 
BRAIS

GONZÁLEZ
Esta revista ha tenido la oportunidad de entrevistar al músico Brais Gonzalez. Uno de

los pianistas más eclécticos de su generación, con una carrera que ha estado
siempre dividida entre la interpretación clásica, una extensa labor como

acompañante y músico de cámara y un interesante recorrido como compositor y
creador de realidades sonoras que buscan siempre juntar universos estilísticos

diversos,desde la música contemporánea al folk,el indie o la música cinematográfica.
  

1. ¿De dónde eres?
Nací en Vigo en el año 87. Mi infancia  y mi  juventud la pasé en el barrio de O
Calvarioa donde, después de muchas vueltas vitales, hevuelto ya de mayor 

2. ¿A qué te dedicas?
Estos últimos años he diversificado mi carrera profesional entre mi labor como
pianista acompañante y músico de cámara y también como compositor y
productor. Gran parte de mi tiempo en los escenarios lo paso con Caspervek, un
grupo que fundé hace ya 7 años dedicado a musicalizar en directo películas del
cine mudo.

3. ¿Dónde estudiaste música? 
Comencé mis estudios en Vigo y después me trasladé a continuarlos a Austria, a la Universität Mozarteum de Salzburgo en
donde estudié con Rolf Plagge. Más tarde, las vueltas de la vida me hicieron regresar a España y completar también mi
formación con Severino Ortiz en el CSM Vigo y en el Conservatorio Superior de Oviedo.

 4. ¿Por qué decidiste dedicarte a la música? 
Es una pregunta a la que tengo poca respuesta. Comencé a tocar y a estudiar piano muy pequeño, con dos años. Siempre me
apasionó. Me apasionaba desde tan pequeño que ya me es imposible acordarme de qué es lo que me gustaba tanto de la
música a esa edad. Lo que sí sé es que en todos esos años, desde que era un niño hasta que luego fui entrando en la
adolescencia, jamás se me pasó ni por la cabeza dedicarme a alguna otra cosa. Siempre tuve claro que quería dedicarme a la
música. 

5. ¿Consideras que alguien te sirvió de inspiración?
 La primera inspiración siempre fueron algunos de mis profesores. Dos de mis profes de piano, Aldona Dvarionaité y Ricardas
Biveinis fueron una gran fuente de inspiración cuando era joven. Ricardas además fue mi primer profesor de composición y
una persona que siempre me animó a escribir mi propia música. Luego es obvio que muchos pianistas pueden haber sido una
inspiración y que muchos compositores también han influído en mi manera de escribir. Son muchos pero tampoco ninguno
concreto. Nunca tuve un gran referente ni un gran ídolo. He intentado siempre admirar de las personas aquellas cosas que
hacen bien y de las que puedo extraer algo.

6. ¿Como compaginas tu vida personal con tu vida profesional?
Conciliar el trabajo y la vida personal es siempre difícil en el caso de los músicos. Lo es cuando estudias, ya que tienes que
sacrificar un montón de cosas para poder dedicarle a la música el tiempo que requiere. Y lo es también de mayor, porque al
final los músicos nunca dejamos de estudiar ni de meternos en nuevos proyectos. En mi caso concreto además, como
trabajador autónomo, hay que dedicarle muchísimas horas a seguir buscando cosas y a garantizarse el trabajo un poco a
medio plazo.

7. ¿Que instrumentos tocas? Si la respuesta es más de uno, ¿cuál es el que más te gusta?, ¿por qué decidiste
estudiarlos? 

Toco el piano, es el instrumento que estudié y el que toco cada día. Pero siempre me interesó aprender otros instrumentos.
Durante mis años en el Grado Medio también estudié flauta travesera. Luego en la carrera toqué el bajo eléctrico en el grupo
de jazz del Conservatorio. También tengo una colección amplia de instrumentos de viento étnicos (whistles, txitus, flautas
irlandesas..)



8. Háblame un poco sobre tu trayectoria. 
Mi trayectoria ha estado creo que muy marcada por los distintos sitios por los que he pasado, que en muchos casos me
han llevado a hacer cosas muy diversas. Tuve la fortuna de vivir en Austria y poder empaparme del legado de la cultura
musical germana. Más tarde me trasladé a Málaga donde dejé un poco de lado la música clásica para adentrarme más en
el jazz, en el video-arte y en otras cuestiones de la creación que tenía más olvidadas. Supongo que todo lo que vas
haciendo conforma la trayectoria de uno mismo. Cuando regresé a Vigo, ya con 24 años y teniendo que empezar a
abrirme camino en el mundo laboral fue muy complicado al principio. Pero después, supongo que el haber hecho tantas
cosas diferentes los años anteriores, fue lo que permitió poder trabajar en cosas muy diversas, que además es algo que
me hace muy feliz.

 9. ¿Que te llevó a dedicarte a la música? 
Como te decía antes, no recuerdo exactamente porqué decidí dedicarme a la música, porque me pasó muy de pequeño y
jamás se me planteó la duda de querer hacer otra cosa. Pero sí que todos los días sigo preguntándome qué es lo que me
gusta de este trabajo, que es tan sacrificado. Y creo que es por lo satisfactorio que resulta poder sentir que algo que haces
afecta a la gente de una u otra manera. Como intérprete es una sensación increíble poder notar la emoción del público. Y
como compositor, es un sentimiento difícil de expresar lo que se siente cuando otras personas interpretan tu música o
cuando alguien escucha algo que has escrito tú y se emociona. Es la sensación más maravillosa del mundo. 

10. ¿Fue difícil llegar a dedicarte a ello completamente? 
Vivir de la música es complicado, eso lo sabemos todos. Vivir de la interpretación, de la composición y de la producción,
más todavía. Es algo difícil, que puede ser ingrato a veces pero ante lo que no queda más remedio que sacrificarse mucho
y trabajar duro. Desde luego, cuando lo consigues, es muy satisfactorio.

11. Además de la música, ¿hay otras artes en tu vida que consideres necesarias?
 Por supuesto! No puedo vivir sin el cine. El teatro ha estado también siempre muy presente en mi vida. ¡Y soy también un
loco de la poesía! 

12. ¿Qué consejo le darías a los jóvenes que estudian música o que se plantean dedicarse a ello?
 Que hay que perseverar. Que cuando uno apuesta por algo y se esfuerza, los resultados terminan llegando. Y sobre todo,
que los caminos de la música son muy amplios. Que hay un mundo de posibilidades distintos que explorar. Que no hay
que conformarse con lo convencional o con lo habitual. Que hay que arriesgarse y buscar abrir nuevos caminos. Es una
responsabilidad de todos, pero sobre todo de los jóvenes, que la música clásica no se muera y tenga un futuro brillante
por delante. Y para eso hay que arriesgarse.
 

13. En cuanto a tu labor de compositor, ¿cuáles crees que son tus inspiraciones? 
Siempre me encantó mezclar en mis obras las influencias de las músicas que marcaron mi vida. Por eso trato siempre de
conjugar la música clásica con elementos del folk, del jazz, de la música de cine, o incluso de las músicas urbanas. 

14. ¿Para qué géneros de música compones?
 He tenido la fortuna de componer para medios y géneros muy diversos. Casi todas mis obras están ligadas a la música
para el audiovisual. También he escrito mucha música para teatro. Lógicamente tengo muchas obras de música clásica o
de música de concierto y actualmente trabajo también con una productora componiendo música épica y world music para
publicidad y plataformas de internet .
. 

15. ¿Qué es para ti la música?
 Un vehículo estupendo con el que expresar emociones e ideas abstractas y compartirlas con los demás mediante un
lenguaje que es universal, que todo el mundo puede comprender y con el que todo el mundo puede emocionarse. Al final,
la música es, en gran medida, comunicación y emoción.
 

16. ¿Cómo crees que se considera la música y las artes en este país?
 La respuesta rápida es que no está muy bien considerada. La respuesta larga es algo más compleja. Somos un país con
una grandísima cultura. También con grandísimos músicos. Tenemos, sin duda, una de las mayores canteras de músicos
de Europa. Luego eso se confronta con los apoyos institucionales que vienen de parte de los gobiernos, que a todos nos
pueden resultar frustrantes en algún momento. Pero eso es ya otro asunto. Somos un país musical y de gente que disfruta
y se me emociona con la música y el arte.

 Muchísimas gracias Brais por tu colaboración, estoy segura de que con tus palabras inspirarás a muchos jóvenes a
perseguir sus sueños como me has inspirado a mi.



Por qué elixíchedes o nome de

SonDaRúa?

Eleximos SonDaRúa, despois de facer

unha tormenta de ideas na que sairon

outros nomes, porque foi do que máis

gostamos Alex e Hugo cando creamos o

grupo. Gustounos o feito de que o "son"

tivese dobre sentido, por unha parte do

presente do verbo ser e por outra do

"son" referente a ondas sonoras. Polo

tanto decidímonos finalmente por

SonDaRúa.

S O N D A R Ú A
Entrevista realizada por :

Candela Piñeiro Estévez e

Alba Gabriela Cracium .

Como vos coñecestes?
Coñecímonos a raíz de amizades en común, despois de coincidir en varios concertos e algunhas quedadas,
aló polo 2014.

Como decidistes formar o grupo?
Foi en Maio do ano 2016, tras xuntarnos para facer música xuntos. Primeiro adaptamos algunhas letras de
Hugo á guitarra. E posteriormente decicimos gravar "Fóra", o que foi o noso primeiro tema publicado nas
redes. Como tivo boa acollida, decidimos seguir creando e Alex comezou a compoñer tamén letras, dende
eses días ate hoxe.

Sodes coñecidos fóra da Galiza?
En menor medida que eiquí, mais cremos que algo sí. Por desgraza non tivemos moitas oportunidades
aínda de tocar fóra, xa que cando iamos comezar facelo xurdiu a pandemia da COVID. Mais por redes
percibimos apoio de fóra tamén, sobre todo dende Valencia e Cataluña.

En que fontes vos inspirades para as letras das cancións?
Depende do momento, e de a onde nos leve mentalmente a instrumental sobre a que creamos.
Habitualmente inspirámonos nas nosas vivencias, na situación actual da sociedade, nas inxustizas que
ollamos a diario ou no estado mental que teñamos nese momento. De aí que teñamos cancións de
temáticas diferentes.



As bases das cancións creádeas vos mesmos? Se é así, cómo o facedes?

Por unha banda, gran parte delas prodúceas Alex Arnoso, a través de programas informáticos de
producción como Cubase (anteriormente) ou Ableton (actualmente). Tamén o noso DJ That Bass
produce, cun programa Fruity Loops. Por outra banda, acostumamos mercar instrumentais tamén a
outros productores (Petrowski de Ezetaerre, Javier Vicalo, etc...)

Podedes falarnos un pouco sobre o voso logo? Que representa, como o creastes...?

Mudamos o que tiñamos anteriormente, posto que visualmente era máis debuxo que logo, xa que
custaba comprender o significado das letras. O novo logo fíxoo un deseñador galego chamado Iago
Comedeiro. É máis simple, pero enténdense perfectamente as letras, á par que mantén a esencia do
anterior, conservando o micro e a estrela.

Pódese vivir da música?

Polo xeral é un mundiño bastante inestable e difícil á hora de poder adicarte únicamente a él.
Actualmente, por mor da pandemia faise aínda máis complicado. De todas formas, cremos que non é
algo imposible, se de verdade confías en ti mesmo e na música que fas, podes chegar a logralo, con
moita adicación e traballo detrás, como en calquera outra ocupación.
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